

言問い(こととい)：50周年記念植樹イチイに命名されたものです。

令和3年度 別海町立西春別中学校 第7号

こととい

令和3年9月30日 発行



< 校 訓 >

自主 友愛 有能

< めざす生徒像 >

気づき、考え、思いを伝え、自立する逞しい生徒

発行責任者 校長 ○○ ○○

「学びに向かう力」の育成を目指して ～西春別中学校の取組～

西春別中学校長 ○○ ○○

前号では、オリンピック選手の活躍を例に「令和の教育」の目指すところを書かせて頂きました。今回は、実際に我々がどのような取組を行っているのか書きたいと思えます。

生徒が、興味を抱きながら学ぶことが楽しいと思える「学習意欲」を高めることを第一に、そして、進んで学習していく「学びに向かう力」を身につけさせることを目指していきます。

■生徒が主体となる授業を目指した取組について

これから文化祭に向けた活動が本格化していきますが、私たちはその事前準備と並行しながら授業づくりに向けた研修を行っています。下記はその詳細です。

- ・8月16日に授業アンケート結果を用いて授業改善策を検討しました。
- ・9月6日は3年生の社会科で研究授業を行い、根室教育局指導主事から助言を頂きながら「生徒が主体的に活動する授業づくり」の研修を行いました。
- ・9月13日は別海町教育委員会より○○○指導参事を講師に招き、より実践に近い形で「授業づくりの実際」について研修しました。
- ・9月の最終週からは、1年生の国語の授業で、生徒が興味を持って学んでいくためのミニ研究授業を3回連続で行っています。いずれも指導参事からアドバイスを頂きながら進めています。授業者は今年度赴任したばかりのフレッシュな○○教諭です。授業後は参観した教諭同士が集まり「学習活動の質」を高めることを目指し交流を行っています。



その取組の中で、私自身も再認識させられたことがいくつもありました。例えば「ひとつの単元が終わるとき、どんな力がついているのか予め生徒に伝えること。」「課題を解決させる場面では、授業者は黙って見守り続けること。」「大切なことは生徒に言わないこと。」「情報機器の効果的な活用について。」「授業の中で自信を高めさせること。」などです。

■より良い学習スタイルを模索しています

ひと昔前の極端な例では、「大切なところは先生が説明する。教科書にアンダーラインを引かせ、繰り返し覚えさせる。」というのが授業のスタイルだったかもしれません。(私の中学・高校時代はまさにそうでした。) 現在でも基本的な語句等の知識は大切ですが、それを必要に応じてどう活用できるかが問われています。それは昔ながらの講義型授業スタイルだけでは育成できません。「大切なこと」を生徒自身が見つけ出し、自ら(または協力しながら)解決させていく学習活動ができるように、「学びの過程」について研修を進めています。

■時間はかかりますが

ずっと長い間、あたりまえの様に行ってきた“授業の形”を変えようというのは簡単なことではありません。結果に表れるには時間を要するものと考えています。しかし、子ども達に「学びに向かう力」を育成するために、私達も粘り強く学び続けていく覚悟です。

文化祭の取組と授業改善

『文化祭が「最高の仲間たちとの思い出」になるように、一生懸命活動していきたい』という思いを含めたテーマ「Memory with Best Friends」のもと準備期間が始まりました。この取組を通して「学びに向かう力」を育成するために「学びの過程」を大切に指導していきます。

例えば大道具係は目標を達成するために次のように活動します。



まず始めに作業時間を確認し見通しをもちます。

次に、必要な道具は何か、どのようにするか、そのために何が必要か、を考えます。



そして意見交換をしてよりよい方法をみんなで考えます。

最後にその日の進捗状況を確認して明日の見通しを持ちます。この流れの繰り返しです。

このことは、教科書を使った教科の授業も同じなのです。

本校では、「標準学力調査」「全国学力・学習状況調査」(裏面参照)の結果を受けて、6月24日に職員全員で改善策を検討しました。

〔 10月の予定 〕

1	金	英語検定 白鳥号	16	土	文化祭
2	土		17	日	
3	日		18	月	振替休業(10月16日土曜日)
4	月	全校集会 歯科検診	19	火	
5	火		20	水	フッ化物洗口 5時間授業
6	水	フッ化物洗口 5時間授業	21	木	ALT 委員会(前期反省)
7	木	ALT	22	金	
8	金	衣替え移行期間終了	23	土	PTA 秋の環境整備作業
9	土		24	日	
10	日		25	月	視力検査(～7日)
11	月		26	火	
12	火		27	水	フッ化物洗口 生徒会役員選挙
13	水	フッ化物洗口 総練習	28	木	色覚検査(希望者) 評議会
14	木	ALT 学力テスト(3年)	29	金	白鳥号
15	金	前日準備 白鳥号	30	土	辺み杯釧根地区パドミット大会
			31	日	

まず始めに、国語・数学の問題で正答率が低かった問題を実際に解いてみました。

次に、生徒が「つまずいている要因」を話し合いました。

そして、国語では自分の意見を説明できるようになるために「語彙力をつけること」が必要であること、また、数学ではどのように解くか、どうやって解いたかを自分で説明できるようになるために「手順を大切にすること」を明日の授業から意識していくことを確認しました。

8月からは左記の校長による記事のとおりです。



現在、一人一台のタブレット端末が配置されました。TVなどと同様に、授業の有効な場面で利用しています。今後、緊急事態宣言や

同居人の風邪症状で出席できないときの学びの保証として、家庭への持ち帰りやオンラインでの授業などに対応できるよう研修を進めていきます。

地域の皆様へ

10/16(土)実施予定の文化祭は、保護者およびその家族のみの参観で実施いたします。今後は、各種行事等の実施方法を他校の知見を参考にしながら検討をすすめていきます。